

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 57 (1949)
Heft: 4

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 03.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

Sortie du 24 septembre 1949, à Aubonne

Une tradition veut que chaque année, à la fin de l'été ou au début de l'automne, les membres de notre société partent en excursion dans la campagne vaudoise. La sortie de cette année les a conduits dans la région d'Aubonne, le samedi 24 septembre 1949.

Quelque quatre-vingts membres sont assemblés dans la salle du Tribunal, au château d'Aubonne, quand, à 10 heures, M^e Edgar Pelichet, président en charge, ouvre la séance. Il procède aussitôt à l'admission de plusieurs nouveaux membres : M^{me} Régine Jaccard-Barraud, MM. les conseillers d'Etat Paul Chaudet, Pierre Oguey et Lucien Rubattel, M. Pierre Decollogny, inspecteur forestier à Sainte-Croix, M^e André Cordey, avocat à Lausanne, M. Robert Monod, à Corseaux sur Vevey, la société Pro Urba. Dans le courant de la journée, M. le pasteur Daniel Rosset, M. Jean Morel, directeur du Collège, et M. Lucien Eberhard, imprimeur et journaliste, tous trois à Aubonne, seront également reçus au sein de notre association.

L'assemblée décide ensuite que notre société contribuera pour une somme de 100 fr. à l'achat d'une masse universitaire, que l'huissier de l'Université de Lausanne portera devant le recteur lors des cérémonies officielles.

La partie administrative terminée, M. G.-A. Chevallaz, professeur à l'Ecole de Commerce de Lausanne, présente une remarquable communication consacrée à *La condition du paysan vaudois et la révolution de 1798*. M. Chevallaz brosse un tableau de l'agriculture dans notre pays à la fin du XVIII^e siècle et au début du XIX^e, tableau où les ombres sont nombreuses (que l'on songe au nombre et au poids des charges féodales et surtout à l'injustice de leur répartition), mais qui, comparé au spectacle qu'offrait l'agriculture dans les pays voisins, apparaît singulièrement lumineux. Les premières années du XIX^e siècle apportèrent d'ailleurs des progrès considérables, qui rendirent possible le grand essor qui caractérisa l'agriculture vaudoise le siècle dernier.

M. Louis Junod, professeur à l'Université, parla ensuite du château d'Aubonne et de ses différents propriétaires au cours des siècles. Parmi

les barons d'Aubonne, nous trouvons une série de noms illustres : Pierre de Savoie, Othon de Grandson, le voyageur Jean-Baptiste Tavernier, le fils de l'amiral Duquesne.

Après une visite du château, conduite par M. Junod, les membres de la société se rendent à l'église de l'endroit, vieux sanctuaire dont M. Pelichet retrace l'histoire, avant de gagner le Signal de Bougy, où un excellent dîner, servi sur l'esplanade, face au lac, les attendait.

L'après-midi fut consacré à une visite, sous la direction de M. Olivier Dubuis, pasteur à Bulle, des ruines des anciens châteaux de Mont. Incendiés et abandonnés au XV^e siècle, ils n'ont été étudiés que récemment et n'ont pas fini de nous renseigner sur le passé de cette région.

L'exposé de M. Dubuis fut interrompu par une averse intempestive. Si la pluie empêcha nos membres d'entendre la fin de la causerie de M. Dubuis, elle leur permit d'apprécier d'autant plus l'accueil aimable et généreux que M. et M^{me} Georges Bonnard leur réservèrent dans la propriété de l'hoirie du Martheray à Favières, réception qui termina de façon agréable une belle et intéressante journée.

E. G.

*Séance du 5 novembre 1949, au Palais de Rumine (auditoire XVI)
à Lausanne*

M. Edgar Pelichet ouvre la séance à 15 h. 15 et annonce à l'assemblée le décès subit, survenu à Londres, de M. D.-L. Galbreath, l'auteur de l'*Armorial vaudois*, héraldiste de valeur et ami dévoué de notre société. L'assemblée se lève pour honorer la mémoire du disparu.

M. Pelichet consacre ensuite quelques instants à la situation de la *Revue historique vaudoise* : L'Imprimerie Centrale, à Lausanne, propriétaire du titre de cette revue, a généreusement cédé tous ses droits à notre société, qui devient ainsi seule responsable des destinées de la *Revue historique vaudoise*. Pour célébrer le cinquantième anniversaire de notre société, le comité se propose de publier un index général, précieux instrument de travail qui augmentera la valeur de nos publications.

Quatre nouveaux membres sont admis par l'assemblée. Ce sont M. Charles Benziger, ancien ministre de Suisse, à Tartegnin sur Rolle, M. le colonel Joseph Junod, officier instructeur, à Lausanne, M^e Marcel Regamey, à Lausanne également, et M. le professeur Jean Staehli, à Zurich.

A l'occasion du cinq centième anniversaire de l'abdication, à Lausanne, de l'antipape Félix V (1449), tel est le titre d'une intéressante et agréable communication présentée par M. l'abbé E.-S. Dupraz. L'orateur retrace la carrière mouvementée d'Amédée VIII de Savoie, qui fut successivement comte, duc, ermite, antipape et cardinal et qui porta,

pendant toute sa vie, une affection particulière au lac Léman et à la ville de Lausanne.

M. le pasteur Dubuis, de Bulle, prend ensuite la parole. Parlant de ses *Recherches concernant le Château de Mont-le-Vieux sur Rolle*, il continue, en s'aidant de projections lumineuses, l'exposé commencé sur le terrain au cours de la dernière sortie d'été de notre société (voir compte rendu ci-dessus). La *Revue historique vaudoise* publiera, dans le courant de l'année prochaine, le texte de la causerie de M. Dubuis.

E. G.

CHRONIQUE

La *Revue des Postes* a consacré son numéro 4 (juillet-août 1949) au *Centenaire des postes fédérales*. Ce numéro de 128 pages sur beau papier, très abondamment et très richement illustré, contient divers articles techniques ou économiques ; il renferme aussi quelques articles historiques, parmi lesquels nous relevons une importante étude touchant l'histoire vaudoise, et due à M. Charles Holzlé, secrétaire à la Direction des postes à Lausanne : *La régie des postes vaudoises (1804-1849) et ses relations avec les cantons et pays voisins*, aux pages 216 à 227. Cet article, appuyé sur des documents de première main et bien écrit, intéressera sûrement nos lecteurs.

Dans le volume XXVII (1949) de *Genava*, sorti récemment, nous relevons une étude de MM. Paul Guichonnet et Henri Delarue (p. 32-48) sur *La sécularisation des maisons religieuses du Faucigny, source d'enrichissement de la Bibliothèque de Genève*. En effet, certains des ouvrages arrivés à Genève lors de l'occupation de la Savoie par la France révolutionnaire provenaient anciennement des couvents de cordeliers de Nyon et de Morges.

La revue *Suisse Contemporaine* a consacré un numéro spécial à l'occasion de la 129^e réunion de la Société helvétique des Sciences naturelles, à Lausanne (numéro de juillet-août 1949). Au sommaire, relevons *La Société vaudoise des Sciences naturelles*, de Charles Linder ; *Cent ans de géologie vaudoise*, de Maurice Lugeon ; *Les Thomas, une famille de montagnards naturalistes*, de Florian Cosandey ; les *Souvenirs sur Auguste Forel*, d'Heinrich Kutter ; et surtout une importante étude de notre collaborateur Claude Secretan, sur *Les sciences physiques à l'Académie de Lausanne il y a un siècle*, utile contribution à l'histoire de notre Université.